

**INTERVENCIÓN**  
**EMBAJADOR RODRIGO DONOSO**  
**114 ° REUNION DEL CONSEJO DE LA OIM**  
**Conferencia OIM "Cambio Climático y Movilidad**  
**Humana"**  
**27, 28 y 29 de noviembre de 2023 -Ginebra.**  
**12:00 hrs**

---

Es grato para mí iniciar esta intervención felicitando, en nombre de Chile, a la **Sra. Amy Pope**, primera mujer en asumir como Directora General de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). Chile recibe con beneplácito esta elección, confirmando nuestro compromiso hacia una **Política Exterior Feminista**. Confiamos que el liderazgo de la señora Pope será determinante para promover una migración humana segura, ordenada y regular. Cuento para ello con el apoyo comprometido de Chile en los próximos años: los éxitos de la OIM serán también los nuestros.

Asimismo, felicitamos a la presidenta del 114º Consejo de la OIM, Embajadora **Katharina Stasch**, a quien reconocemos su destacado liderazgo en Ginebra como Representante Permanente de Alemania.

Y, finalmente, extendemos nuestros agradecimientos al **Gobierno de Suiza**, como país anfitrión de este Consejo.

Nuestro planeta, diariamente, se encarga de alertarnos sobre las amenazas que plantea el cambio climático, todo esto se nos hace evidente después de singulares eventos críticos, como inundaciones, incendios

forestales y olas de sequía y calor cada vez más frecuentes, transformadas en eventos regulares y menos excepcionales.

Chile, por supuesto, también afronta las consecuencias del cambio climático, con graves implicancias en cuanto a pérdidas y daños para sus comunidades. Lo anterior viene acompañado también de nuevos eventos como es el incremento de los flujos de movilidad humana más complejos por sus característica multidireccionales y duales (migración y refugio).

Estamos conscientes de vivir en presencia de un nuevo desafío global, por lo mismo todo esfuerzo de planificación y mitigación debería partir de un solo presupuesto: **la cooperación urgente y mancomunada a nivel internacional.**

En nuestra región se han realizado esfuerzos para enfrentar tal situación a través de organismos regionales. Por ejemplo, en materia de desastres naturales, durante el año 2022, periodo en que Chile ejerció **la Presidencia Pro Tempore de la vigésima Conferencia Suramericana de Migraciones**, impulsamos la red de trabajo sobre “Migración, Medio Ambiente, Desastres y Cambio Climático”. De esa forma, avanzamos en un Plan Operativo para crear una estrategia regional de desarrollo humano para las migraciones.

Con el resto de los Estados Miembros del CSM, consensuamos también **el primer posicionamiento conjunto de la Conferencia Suramericana de Migraciones ante las Conferencias de las Partes de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, en el marco de la COP27.**

En la misma línea, **el año 2023, durante nuestra la Presidencia Pro Tempore del Proceso de Quito, insistimos en abordar** la vinculación de los desastres naturales y migraciones. En función de lo anterior, Chile condujo la **Conferencia Regional sobre Movilidad Humana y Cambio Climático**, realizada en Bogotá, Colombia, a principios del presente mes, con el objetivo

de promover un espacio para intercambiar experiencias y levantar sinergias regionales en vísperas de la COP28.

Chile ha abordado este nuevo escenario de cambios **como una política exterior turquesa de compromiso con el Medioambiente**. Ejemplo concreto y reciente de lo anterior es el viaje al continente Antártico, de hace unas semanas, del Presidente de la República, Gabriel Boric, junto al Secretario General de las Naciones Unidas, António Guterres, quienes, en terreno, constataron el impacto del cambio climático en esos territorios.

**La Política Nacional de Migración y Extranjería de Chile**, presentada en 2023, incorporó un eje temático destinado a dar respuestas a emergencias, catástrofes y desplazamientos surgidos por el cambio climático.

Chile ha estado implementando medidas para anticiparse, adaptarse y mitigar los devastadores efectos del cambio climático. Lo anterior incluye potenciar en comunidades locales, por ejemplo, el rol de la inversión en energías renovables, o incentivando la planificación urbana resiliente al clima, o la implementación de estrategias para abordar los impactos sociales del cambio climático en la movilidad humana.

Por otra parte, el **Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres de Chile (SENAPRED)** ha generado espacios significativos, como la **Mesa Intersectorial de Movilidad Humana en Contexto del Cambio Climático y el Riesgo de Desastres**, elaborando un documento intersectorial conforme a los lineamientos internacionales ratificados por Chile en la materia.

Todos estos esfuerzos están siendo impulsado por Chile a través de la llamada **“Política Exterior Turquesa”** comprometida con el medio ambiente, enfocando la acción climática desde una perspectiva multidimensional, es

decir, que incluye tanto los componentes tradicionales de la protección al medioambiente terrestre, como la protección de los ecosistemas marinos. En otras palabras: transversalizando la dimensión medioambiental en consideración a los ecosistemas terrestres y el océano, pero, además, sumando una estrategia de transición socio-ecológica justa, promoción de los derechos humanos y de equidad de género, esto último incluido en nuestra Política Exterior Feminista.

Hoy, más que nunca, necesitamos de una cooperación internacional sólida, coordinada y colaborativa, solo de esta forma podremos desarrollar políticas oportunas y eficaces que brinden apoyo y protección a las personas afectadas. Para lo anterior sugerimos adoptar un enfoque de derechos humanos, el que enfatice resguardar la dignidad de todos y garantice que nadie quede rezagado (*leave no one behind*).

En conclusión, sólo mediante un esfuerzo conjunto desarrollaremos respuestas efectivas, equitativas y sostenibles en el tiempo, orientadas a proteger a las personas y a los ecosistemas afectados.

Concordamos plenamente con la Directora General en la idea de una recolección y utilización de datos fiables, que nos permitan elaborar políticas migratorias sobre la base de evidencia científica, libre de sesgos ideológicos, orientadas a entregar respuestas oportunas, justas y eficientes.

En lugar de limitarnos a solo reaccionar estamos conscientes que es nuestro deber actuar proactiva y prospectivamente, por cuanto, cada vez más, los principales motores de la migración son generados por conflictos, pobreza y cambio climático.

Proponemos, continuar fomentando la distribución geográfica equitativa, de forma que las regiones estarán debidamente representadas en la

Secretaría de la OIM haciendo valer sus legítimas preocupaciones e intereses.

Estamos seguros de que estos tres días de trabajo serán útiles para fortalecer un espacio de diálogo y de decisiones, contribuyendo a la generación de medidas en relación con la movilidad humana y el cambio climático. Estos nuevos desafíos globales sólo pueden ser asumidos de forma multilateral y dialogante si es que deseamos soluciones oportunas, eficaces y justas.

Muchas gracias.